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独家专访陆川

从没因为创作在一座城市待三年

以前是去杭州以前是去杭州，，现在是回杭州现在是回杭州

“比稿”中脱颖而出
作为一名定居北京的著名电影导演，陆

川是如何成为杭州第19届亚运会开幕式总导

演的？谈起源起，陆川觉得是与杭州的缘分。

他说，自己曾执导过在国家体育场鸟巢

的大型实景演出《鸟巢·吸引》，魔幻绚丽的视

听审美与和谐统一的场面调度在演出中得到

了充分的体现，也得到了亚运会组委会的注

意与青睐。

收到组委会执导开幕式的邀约后，陆川

欣然应约。

陆川带领团队经历了 20 天的闭关，5 天

的杭州采风，三至四轮的考核，在众多竞选团

队的“比稿”中脱颖而出，最终与沙晓岚导演

的团队合作，共同执导杭州第19届亚运会开

幕式。

在竞选开幕式总导演的过程中，杭州在

管理上的公开、透明、高效给陆川留下了深刻

的印象。

提到考核的过程，陆川打了一个生动的

比喻：“就像考试一样，一轮一轮地筛，最后筛

出两个合作的团队来。”

据当时担任考核评委的杭州歌剧舞剧院

院长、杭州亚运会开闭幕式副总导演崔巍回

忆，联合团队的选择经过了亚运会组委会的

精心考量，其中陆川导演富有创意且独立新

锐，既响应时代号召又敢于挑战自我，正契合

亚运会开幕式的精神，被期待能够以先锋而

独立的思想引领，并把控亚运开幕式的整体

呈现。

杭州成为第二故乡
在准备开幕式期间，陆川对杭州这座城市

也有了不一样的感受。担任杭州亚运开幕

式总导演，陆川觉得不光是做了一个项目，

更重要的是结交了一批新朋友，有了一个新

的家。

“杭州成为我精神上新的家园，在杭州有

像家人一样的朋友，能够感受到家的温暖，以

前我是说‘去’杭州，现在是‘回’杭州。”

身为导演，陆川常因创作需要全国各

地到处跑。回顾以往，还没有哪一次像杭

州亚运会那样，让他三年里的大部分时间

都待在一座城市里，深度感受这座城市的

魅力。

“《南京！南京！》创作时间长，但在城市

拍摄的时间也就一两个月；《可可西里》时间

不短，我在那里待了将近两年；上海世博会国

家馆影像艺术总监这个项目，也是两年。”

而为办好杭州亚运会的开幕式，陆川与

他的团队反复推敲、琢磨修改方案，在杭州度

过了三年。

“人生中，有三年的生命都放在了杭州，

以后无论因为任何事情回到杭州，我都会有

一种像家一样亲切的感觉。”

讲好中国故事是“道”
在准备开幕式的三年间，陆川与杭州亚

运会开闭幕式总导演沙晓岚、开闭幕式副总

导演崔巍及开幕式团队成员，为办好杭州亚

运会开幕式倾力合作。

在陆川看来，各位导演、各位工作人员各

有所长，各司其职，集结优势力量，共同构成

一个完美的团队。

在导演层面上，沙晓岚导演曾参与北京

冬奥会开闭幕式，是闭幕式的导演，在重大国

家级项目上有着宝贵而丰富的经验；崔巍导

演曾参与 2008 北京奥运会开闭幕式并执导

过 G20 杭州峰会“最忆是杭州”，对杭州元素

有充分的了解；陆川本人的优势则体现在影

像设计与制作等方向。

在执行层面上，台前有庞大的执行导演

团队分布在彩排的各个角落，幕后有维持场

馆运行的工人与负责转播的团队等等，正是

千千万万人的付出与努力，才让亚运会开幕

式的准备得以顺利有序进行。

集体的力量鼓舞着团队的每一位成员。

陆川坦言，亚运会开幕式是他第一次参与这

么大体量的国家级项目，也让他深刻意识到

这是一个合作的项目、集体的工作：“如果没

有集体，我觉得无法完成这么重大的项目。

正因处于团队之中，有了大家的帮助，在这次

亚运开幕式的合作中，总体来讲，我有压力，

但没那么焦虑。”

回忆起第一次看到节目合台彩排，看到

当初比稿时 PPT 上天马行空的设想，落地成

为现实的点点光亮，陆川的心中满是感慨。

问陆川，这次作为开幕式总导演，有哪些

方面是一定去坚持，坚决不妥协的？

陆川沉思了一下说，在他的概念设

计中，“桥”是一个重要的元素，它

不仅是物理意义上的名词，更

代表着沟通交流，代表着杭

州乃至中国的开放、包容，而

这正是中国需要向世界传

达的声音和态度，也是他想

通过亚运会开幕式的舞台，

想表达的中国故事。

“其他的追求可能是‘术’的

层面，但讲好中国故事是‘道’，是

我执著追求的目标。我希望通过

有温度的演出，将我们国家的开

放和包容，中国人的笑容和温暖，

传递给世界，而杭州正是呈现这一精神的绝

佳窗口。”

开幕后的愿望
距离亚运会开幕越来越近，整个创作团

队正在作最后的冲刺。很多演职人员从早上

六点排练到次日凌晨三四点，通宵工作。

所有工作人员都在抓紧时间打磨细节，

精益求精，期待着 9 月 23 日为观众奉上一场

高标准高规格的视听盛宴。

问陆川，作为一名电影导演，这次开幕式

演出是否用了电影的表现方式？

陆川表示，曾在《鸟巢·吸引》中尝试过地

屏结合舞蹈的表演手法，这在亚运会开幕式

中将进一步加强，也是开幕式上的一个亮点。

除此之外，本次开幕短片的摄制经过长

周期的创作与酝酿，力图追求独特的电影化

风格与呈现。在接受完记者采访的第二天，

陆川就去补拍短片镜头了。

那么，“大考”之后，最想做的事是什么。

陆川的愿望很朴素：“开幕式结束后，我就想

好好睡一觉，放松一下，然后全力以赴地投入

到电影工作中去。”

他表示，妻子胡蝶会随央视转播团队

来杭州工作，在亚运会期间将作为前线主

播全程驻扎在这里。而他们的孩子那时候

也正值国庆假期，可能会来杭州看亚运会

的赛事。

“回北京处理一下新片《749 局》工作后，

我可能会再次回杭州，看几场比赛。”陆川笑

着表示，自己是个体育迷，喜欢足球、篮球和

羽毛球，最想看的是足球比赛，希望中国男足

能够赛出好成绩。

新电影今年完成制作
聊到电影，陆川的新片《749 局》受疫情

影响等，目前仍在紧张制作中。

陆川透露，虽然在过去三年里，电影的制

作遭遇了重重挑战，但他一直坚持以自己的

力量去推动它。现在电影行业复苏，亚运会

开幕式的工作即将告一段落，《749 局》也渡

过了最困难的时期，正在进行后期的特

效工作。

开幕式之后，陆川打算回到

北京全力以赴将《749 局》制

作完成，期望能在春节档与

观众见面。

虽然工作的重心即将回

到北京，回到电影上，但在陆

川的未来计划里，仍然少不了

杭州的身影：“以后我会经常来杭

州的，它就像我的第二个家乡一

样。”

问陆川，能为杭州拍一部电影

吗？

陆川笑着表示，“我一直希望能在杭州拍

一部电影。电影是追求强冲突的，而杭州是

平和的舒适的温婉的，强冲突、风起云涌、壮

怀激烈的故事，要找。不过，现在已经接近

（答案）了，具体是什么，要 9 月 23 日后才能

告诉你。”

此外，聊到体育电影，陆川表示自己也写

了一个关于体育的剧情片剧本，已经列入了

创作计划之中。
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9 月 23 日，杭州第 19 届亚运会将正式开幕。对于陆川来说，这也意味着他在

过去三年所书写的开幕式“答卷”进入了冲刺阶段，即将迎接全世界的瞩目与检

验。

近日，在忙碌的工作间隙，陆川导演挤出时间，接受了潮新闻·钱江晚报记者的

独家专访。

虽然行色匆匆，但仍风度翩翩，陆川与记者分享了与亚运、与杭州、与体育的故事。
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